

BOURGERON, Théo

Doctorant en sociologie

[Contact](#)

> Structures de rattachement :

- University of Edinburgh

- Laboratoire : [UMR 8533 - Institutions et dynamiques historiques de l'économie et de la société \(IDHES\)](#)

Thèse

« Incarner la figure de l'investisseur financier. Ethnographie de deux fonds de capital-investissement », sous la direction de [Valérie Boussard](#) (Université Paris Nanterre, IDHES) et [Donald MacKenzie](#) (University of Edinburgh).

Résumé :

Cette thèse a pour objectif d'étudier les "fonds de capital-investissement", c'est-à-dire les fonds achetant, restructurant et vendant des entreprises privées non-cotées afin de générer un retour financier pour leurs investisseurs. S'appuyant sur deux observations ethnographiques de 3 mois et 2 mois et de nombreux entretiens, cette thèse étudie les représentations et les pratiques des acteurs du capital-investissement, avec comme objectif de décrire la manière dont ces acteurs incarnent et définissent la figure contemporaine de l'actionnaire.

Mots clés :

anthropologie de la monnaie, sociologie de la finance, évolution des politiques sociales, dynamiques du capitalisme, corps et capital, impact investing, capital-investissement

THÉMATIQUES DE RECHERCHE

- sociologie de la monnaie
- sociohistoire de la finance
- finance sociale
- sociologie des sciences et techniques
- étude de la financiarisation

Axes de recherche de l'IDHES :

[Axe 1 : Produits, entreprises, travail et relations professionnelles](#)

- Dynamiques des relations professionnelles et des institutions du travail à l'échelle globale

[Axe 3 : Capitaux, finances, dette et crédit entre public et privé](#)

- La définition et la fourniture de la liquidité
- Les aspects sociaux et contingents de la finance et de la banque
- Les rapports entre les formes de la finance et les modalités de financement des entreprises

[Axe 4 : Action publique et biens communs](#)

- Les services publics au XXe siècle, à l'épreuve des réformes
- Les communs

ENSEIGNEMENT

Automne 2017	Histoire de la sociologie, Université Paris Nanterre TD de L1, 2 groupes de ~40 étudiants chacun, 44 heures CM assurés par Laure Blévis and Grégory Busquet
Automne 2017	Sociologie du travail, Université Paris Nanterre

	TD de L2 et L3, 1 groupe de ~40 étudiants, 22 heures CM assurés par Sabine Fortino
Printemps 2017	Sociology 1B: The Sociological Imagination, Private Troubles, Public Problems, University of Edinburgh TD de licence (toutes années), 2 groupes de ~15 étudiants chacun, 18 heures. CM assurés par Mary Holmes, Lynn Jamieson, Jonathan Hearn, Nathan Coombs Cours en anglais
Automne 2016	Sociology 1A: The Sociological Imagination, Individuals and Society, University of Edinburgh TD de licence (toutes années), 2 groupes de ~15 étudiants chacun, 27 heures. CM assurés par Donald MacKenzie, Liliana Riga, Hugo Gorringer Cours en anglais
Spring 2016	Statistical Literacy, University of Edinburgh TD de licence (toutes années), 3 groupes de ~15 étudiants chacun, 27 heures. CM assurés par John McInnes Cours en anglais

ORGANISATIONS DE MANIFESTATIONS SCIENTIFIQUES

- Chiapello Eve, Knoll Lisa, Bourgeron Théo et Golka Philipp (org.), Conference "[Social Finance, Impact Investing and the Financialisation of Public Interest](#)", Université de Hambourg, 23 mars 2017.

PUBLICATIONS

Articles

- Bourgeron Théo, "Optimising 'Cash Flows'. Converting Corporate Finance to Hard Currency", *Journal of Cultural Economy*, à paraître. Accepté en janvier 2018. Date de publication attendue : printemps 2018.

Recension

- Bourgeron Théo, "[Caring Capitalism. Measuring and Managing Social Value](#)", *British Journal of Sociology*, 2017, 67 (3), 581–582.

COMMUNICATIONS

- Bourgeron Théo, "The body of financiers. Ethnographic study of the body foundations of capital allocation in two Paris-based funds", séminaire doctoral GEMS (organisé par Marion Fourcade), UC Berkeley, février 2018.
- Bourgeron Théo, "Le corps des financiers. Étude ethnographique des fondements corporels de l'allocation du capital dans deux fonds parisiens", séminaire [Social Studies of Finance Association](#) (SSFA), Paris, CNAM, 14 décembre 2017.
- Bourgeron Théo, "[Cash Culture. Converting Corporate Finance to Hard Currency](#)", 29th Annual Meeting "What's new? Disruptive/Collaborative Economy or Business as Usual ?", Society for the Advancement of Socio-Economics (SASE), Society for the Advancement of Socio-Economics (SASE), Lyon, Université Claude-Bernard, 29 juin 2017.
- Bourgeron Théo, "The 1980s Metrological Revolution in Finance and Its Consequences: A Quantitative and Historical Study", [28th Annual Meeting "Moral Economies, Economics Moralities"](#), Society for the Advancement of Socio-Economics (SASE), UC Berkeley, 24 juin 2016.
- Bourgeron Théo, "The Dynamics of Financialisation. Ethnography of an Impact Investing Fund", [28th Annual Meeting "Moral Economies, Economics Moralities"](#), Society for the Advancement of Socio-Economics (SASE), UC Berkeley, 25 juin 2016.
- Bourgeron Théo, « Quand les financiers investissent le social. La construction d'un business model de l'intermédiation financière du social », Eve Chiapello (org.), [séminaire « Financiarisation et politiques publiques »](#), Paris, France, EHESS, 12 avril 2016.
- Bourgeron Théo, « Cash-flow Culture, Monetary Circulation and Capitalism. Sociology of a New Financial Order », séminaire doctoral « New Directions », Edimbourg, Royaume-Uni, School of Social and Political

Sciences, mars 2016.

Discussions de sessions

- Bourgeron Théo, session "Ethnographies of social finance", Conference "[Social Finance, Impact Investing and the Financialisation of Public Interest](#)", Université de Hambourg, 23 mars 2017.

PRIX, DISTINCTIONS

Early Career Workshop award, SASE 2017, pour : "[Cash Culture](#)". [Converting Corporate Finance to Hard Currency](#)", 29th Annual Meeting "What's new? Disruptive/Collaborative Economy or Business as Usual ?", Society for the Advancement of Socio-Economics (SASE), Lyon, Université Claude-Bernard, 29 juin 2017.

Mis à jour le 19 mars 2018

<https://idhes.parisnanterre.fr/equipe/doctorants/bourgeron-theo-755116.kjsp?RH=1422606447450>